



TRANSCRIPCIÓN

Discurso del Presidente de la República Enrique Bolaños G. en el Departamento de Carazo

Diputados y Secretarios de la Asamblea Nacional. Dr. Leandro Marín, Secretario de la Presidencia. Miembros del Gabinete de Gobierno que me acompañan. Delegados Departamentales y Municipales que hoy asumen su cargo. Señores Alcaldes de los diferentes municipios que nos acompañan esta mañana y con los cuales después tendremos una reunión. Estudiantes del Colegio Ricardo Morales Avilés, Director, Profesores, Invitados especiales, miembros de los Medios de Comunicación, amigos todos:

Esto es el inicio de una nueva manera de gobernar. Por primera vez en la historia de Nicaragua se le da a conocer a los ciudadanos el presupuesto de su lugar y en qué se va a gastar específicamente en su región, en su municipio, en su comarca. No estoy hablando de qué (parte) del presupuesto del Ministerio de Salud se va a gastar en asuntos de salud, ese es un Ministerio que está especificado, se conoce el presupuesto del hospital de cada localidad y se puede ingresar a Internet para buscarlo. Me refiero a estas inversiones, inversiones en su localidad. Si no hay inversión, si no se hacen carreteras, si no se hacen pozos, si no se hacen sistemas eléctricos para la comunidad, no hay prosperidad y éste es el programa de inversión pública, porque hay inversión privada; cada quien invierte lo que quiere, donde quiere. Pero en un año y dos meses, de enero a abril, en 15 meses escasos de Gobierno ya conformamos esa nueva manera de gobernar. Cuesta montar estos programas, orientarlos. Y me pueden decir, hombre, a mi comunidad casi no le dieron, bueno, talvez el siguiente año; primero por lo escaso de los recursos y segundo porque este año, recuerden ustedes, a final del año presentamos el presupuesto. La Asamblea nos presentó y nos aprobó un presupuesto que no funcionaria en Nicaragua, no funcionaria porque habría muy poquitos recursos, entonces lo veta. Después estuvimos patinando con el veto y por fin en febrero se aprobó el veto, entonces ya se termino de formular el presupuesto, vamos un poco atrasados por esas relaciones con la Asamblea, quisiéramos gobernar con armonía, en perfecta armonía con la Asamblea. Que el presupuesto en Octubre lo tengamos y que ustedes puedan discutirlo. Y decir yo quiero más, yo quiero en vez de la escuela prefiero el puente o viceversa, o yo prefiero que se arregle el camino tal, en vez del otro, porque es la comunidad la que tiene que decirnos dónde quieren que hagamos las inversiones. Este primer año, dispensen, se presentó con bastante de premura, se armó de esa manera, pero ya lo pueden conocer al detalle, ahora estos delegados y la comunidad que está presente, vigilen que eso se invierta donde dice que se debe invertir, y que no vaya a parar a otros lugares ni a otras bolsas, sino que en beneficio únicamente del pueblo. Ahí está para que lo conozcan.

Nos toca a los ciudadanos velar por nuestro propio bienestar, nos toca a los ciudadanos ver que si ese es el plan de inversión, que el gobierno lo cumpla, que ahí se gaste y en eso se gaste, y si me parece que no esta correcto, hablar, ver, discutir, escuchamos. Talvez una comunidad dice ve me asignaste tanto para esto, pero la comunidad prefiere dar a otro, pues todavía quizás podemos cambiarlo, pero es un inicio, por eso es que se llama la Nueva Era. Es nueva manera de hacer las



TRANSCRIPCIÓN

cosas y queremos hacerlo con honestidad con transparencia.

Ustedes están viendo que esa manera transparente de gobernar perdure, no solo durante mis cinco años de gobierno, sino que más allá, para el futuro, de manera que todos podamos saber en que se gastan los impuestos que nosotros pagamos por eso es que se llama la Nueva Era. Es un inicio y venimos a juramentar a los delegados que se han escogido, para que ellos ayuden a ver que esto se cumpla, y aquí un mensaje directo a los delegados: todo esto debemos hacerlo en coordinación, debemos hacerlo en un solo equipo, debemos trabajar como en el béisbol, en equipo, ayudarnos unos a otros, no pelearnos unos con otros, coordinarnos bien para que esto se cumpla a cabalidad, como decimos todos lo que sabemos de béisbol ¿Qué es lo que hacen los jugadores en béisbol? se cubren unos a otros cuando hay un batazo. ¿Qué es lo que hace el catcher? corre a primera, se para detrás de la primera porque cuando viene el tiro o se le paso la bola, ahí esta el catcher listo para suplir y hacer out, Así debemos trabajar nosotros. Si alguno de nosotros la pifia, se le va el batazo, en vez de pararse y decir: “ chin, chinga, la burra chinga, la pifiastes”, hay que meterse detrás a suplirlo y ayudarlo y hacer el out, porque tenemos que ganar el partido ¿Y cual es el partido que estamos jugando?, ¿Cuál es el verdadero partido que nosotros estamos jugando?, ¿A quién tenemos que derrotar?, ¿Cuál es el enemigo grande que tenemos? El único enemigo grande que tenemos es la pobreza, y en contra eso estamos, luchamos contra la pobreza. Y se las voy a enseñar y en una gráfica para que vean la situación del país, la tragedia y como lo vamos componiendo. Pero tenemos que trabajar en equipo, tenemos que trabajar juntos. Si me dicen que un jugador esta en contra de estas cosas, hay que cambiar a ese jugador porque el otro equipo, la pobreza, lo tiene chantajeado. Y aquí tenemos que trabajar juntos con una sola meta: tenemos un plan de gobierno por el cual el cincuenta y seis por ciento de los nicaragüenses creyó en el 2001. El cuatro de noviembre votó a favor de ese programa de gobierno que se presentó. El que está en contra de ese plan de gobierno, pues no puede entrar en este equipo.

El que está en contra de ese plan de gobierno pues no está en este equipo, tiene que irse a otro equipo y este equipo tiene una obligación que es lo que dijimos; crear empleos para combatir la pobreza y estamos dedicados a eso. Y hemos venido desde del primer año, nos empantanamos ahí con la situación que ustedes ya conocen, ya lo resolvimos, ya estamos pues con la Asamblea, ya fuimos a los organismos internacionales, ya tenemos renovada la confianza en Nicaragua, porque al comienzo, yo iba a los organismos internacionales y los países amigos cooperantes y daba vergüenza ir, porque me lo sacaban en cara: Y me decían aquí vuelve Nicaragua a pedir más. Le hemos dado más de 20 mil millones de dólares en los últimos 23 años y cada vez están más pobres, ¿Qué hacen ustedes con la plata? y ellos saben lo que hacíamos con la plata y por eso es que lo sacaban en cara, que la mal usábamos. Ahí van a ver en las gráficas que les voy a enseñar. Estamos más endeudados que nunca, cuando más nos han ayudado. Y vine renovando la confianza con ellos y hoy es un orgullo llegar ahí, ahora como nicaragüenses hay esperanzas pues acabamos de hacer una propuesta para hacer una construcción de más o menos mil



TRANSCRIPCIÓN

kilómetros de carreteras pavimentadas en los próximos cinco años. Yo ni voy a estar en la Presidencia, me quedan cuatro más o menos, ¿Cuánto me queda? Un pelito menos de cuatro, así es que (esos logros) son para Nicaragua.

Ahí van a quedar contruidos esos mil kilómetros de carreteras, ¿Sabén cuántos kilómetros de carreteras pavimentadas nuevas tenemos? Tenemos el mismo número de kilómetros que teníamos en 1974 hace treinta, casi veinte y nueve años; no hay un kilómetro nuevo de carretera, lo que hay son las carreteras viejas con una capa nueva, pero más kilómetros no hay. Y en algún lugar hay un pedacito nuevo pero hay una vieja que ya desapareció. Entonces la misma cantidad de kilómetros tenemos. El país no puede avanzar así, el país no puede progresar de esa manera y ha sido la promesa de campaña y ha sido la ilusión y el deseo, poderlo construir y poder hacer ese progreso que ofrecíamos.

Quisiera parar aquí antes de enseñarles y decirles: miren aquí están todos los ministros a la orden de ustedes, que les quieren preguntar. Sean breves ¿Qué pedacito de carretera, qué pedacito de programa, qué pedacito de mercado del Dr. Tomás Guevara? ¿Para cuándo se va a terminar? ¿Qué quieren preguntarles y pedirles? Aquí están los niños dioses. Háganle la carta al niño, a cada uno de ellos, a ver qué les contesta. Si este año no les pueden dar eso ¿Qué le piden para el año que viene?. (Si) no hay peticiones, estamos bien. ¡A ver una carta al Niño Dios! ¡Otro mercado! ¡Unos para el FISE, esto es para el FISE!

Pregunta: Soy la Directora del Instituto Manuel Hernández Martínez de la ciudad de Jinotepe. En 1965, bajo la gestión de doña Lila Aguilar, fue declarado patrimonio cultural de Nicaragua. Desde entonces el centro funciona como un Instituto, pero no hay ningún recurso para que se pueda mantener este centro. Mis niños dioses son claros. Mi maestro lindo, que es el Doctor Chow, y el Señor Ministro de Educación Dr. Belli y también pues nuestro alcalde. Las plantas segundas se están cayendo, tenemos este año un proyecto con el BID para recuperar un poco el auditorio, pero sí, nosotros lanzamos hoy un SOS para ese Instituto que se merece que alguien hable por él.

EBG: Yo también, ok, ¿Quién le va a contestar?, Dr. Chow tome nota o el Dr. Silvio de Franco. Estamos claros dicen. Vamos a ver si es verdad. El año que viene, que venga, vos me decís si ya estuvimos claros. ¿A ver?

Pregunta: Buenos días estimado Presidente de la República y a todo su gabinete de Gobierno, felicidades por la gestión que realizan y felicidades a todos los que están en posesión de su cargo. Mi nombre es Karla Patricia Pérez y soy maestra, pero aquí no hablo como maestra, sino como ciudadana y mi inquietud va para el alcalde de Diriamba y para el diputado Miguel López Baldizón. Él ya me conoce, yo he trabajado muy de cerca con él y lo que yo quisiera es que hagan algo por el reparto donde yo vivo. Vivo carretera a la Boquita, en el reparto Las Colinas Sur, ese barrio está muy mal. Nosotros hemos hecho cartas, gestiones, incluso pertenezco a la directiva del barrio



TRANSCRIPCIÓN

como vicepresidenta pero aun ese barrio no sirve. Las calles están malas, el alumbrado público nos ha tocado comprarlo con fondos del barrio, que hemos pedido en fines de semana, instalar luminarias y buscar jóvenes para que ellos las pongan. Pero las calles, ya no podemos hacer nada, entonces en invierno nos toca salir con un par de zapatos y ponernos otros en la carretera, porque sino llegaríamos empapados a la ciudad. Entonces lo que yo quisiera es que hagan algo por nosotros, tenemos veinte y pico de años que funciona este barrio y la verdad es que siempre hemos apoyado al gobierno y necesitamos su ayuda y su respaldo. Muchas gracias y felicidades.

EBG: Tome note don Manuel Cruz, alcalde de Diriamba.

Pregunta: Muy Buenos Días, un saludo al señor Presidente y al equipo que lo acompaña. Soy un educador con treinta años de ejercicio y desde 1986, ejerzo docencia en el Instituto Nocturno Alfonso Urroz Martínez. El Instituto tiene más de treinta y cinco años de existencia, se fundó en los sesentas, nos vamos acercando a los cincuenta años, aunque yo me integré en el ochenta y seis, y compartimos la planta física con la distinguida educadora Cardoce del Instituto Manuel Hernández, antes García Vado, que está en una condición física deplorable. Resulta que en 1996 la Alcaldía Municipal, en el periodo anterior, donó al Alfonso Urroz una planta física o sea un terreno para construir un edificio, pero desde entonces ha sido una lucha del director Orlando Castillo y de algunos docentes para conseguir primero la legalización del terreno, que no sé si hoy se logró efectuar, pues en el trámite total ha habido muchos atrasos imponderables y segundo, pues la construcción de la planta física para un centro de educación que tiene más de cuatro décadas de fecundo accionar y que está dirigido a estudiantes trabajadores, es decir la matrícula nuestra son domésticas, contadores, gente que se quiere superar. Entonces yo quería lanzar esta petición, este reto al gabinete, a ver si para el próximo año el Instituto nocturno Alfonso Urroz Martínez cuenta con su planta física, porque el terreno ya está donado por la alcaldía. Ha habido muchos atrasos en la legalización, pero ahí está pues esperando que se le construya su planta física, un centro que fue de la Universidad Nacional y después pasó al Ministerio y tiene más de 35 años de funcionar con eficiencia, con calidad, esperando que se le construya su edificio, gracias.

Pregunta: Muy buenos días Excelentísimo Presidente de la República, Ingeniero Enrique Bolaños, Dr. Miguel López Baldizón. Vengo en representación del barrio Pedro Joaquín Chamorro, Diriamba-Carazo. Mi inquietud es la siguiente: Soy líder de mi barrio, nosotros lo que necesitamos es la reparación de caminos porque cuando el invierno viene ahí es imposible pasar. Además hablo por mis comunidades aledañas que son los Chilamates, Dolores, que también necesitan de luz, reparación de caminos y agua potable, porque ahí hay necesidades de esa gente, que son gente muy pobre y ellos necesitan del agua potable, ya que toman agua de río y eso viene a perjudicar. Además las otras comunidades que no están aquí presentes, hablo por ellos, por sus



TRANSCRIPCIÓN

Íderes. La reparación de caminos de lo que es San Juan de la Sierra, el Aguacate, San Antonio arriba, todas esas comunidades ya nosotros las hemos expuesto. Trabajamos muy de cerca con el Dr. Miguel López Baldizón. Pertenezco al grupo de apoyo y aunque sea líder, ahí pongo mi granito de arena, muchas gracias.

Pregunta: Buenos días. Saludos Señor Presidente, nuestro Excelentísimo Señor Ministro de Educación, don Silvio de Franco, mi querido Miguel López y nuestro alcalde don Tomás Guevara. Yo soy la directora del Instituto Nacional, Juan José Rodríguez, el Instituto más viejo de Carazo y a lo mejor de Nicaragua. Yo lo que vengo a pedir únicamente es que nos permitan cercar el Colegio para protección de los muchachos; las pandillas están azotando a la juventud y se meten dentro del centro por tanto, yo he hecho gestiones, el Doctor sabe cuáles, el Dr. Silvio de Franco sabe y el Dr. Guevara sabe también que hemos solicitado el cierre con piedras, con malla con lo que sea, con lo que nos permita que nuestros muchachos estudien y jueguen con tranquilidad, gracias.

EBG: Dice el Dr. Silvio de Franco que eso ya está programado para hacer lo mismo que se hizo con el caso anterior, del Alfonso Urroz. Está programado para hacerse ya, y está también programado y que esto que se presentó aquí son programas de inversión que hacen diferentes organismos. Pero el Ministerio de Educación tiene su propio presupuesto, que es el presupuesto de profesores y mantenimiento de colegios. Eso es aparte. Yo diría que, con el perdón de ustedes, porque también tengo que estar después del medio día allá, y tengo que reunirme con los delegados y con los alcaldes, vamos a permitir tres preguntas más, porque sino yo sé que nos quedamos aquí todo el día. Pero están los delegados y a través de ellos pueden conseguir las peticiones y solicitudes que ustedes quieran.

Pregunta: Muy buenos días Ing. Enrique Bolaños y saludando también al Dr. Miguel López, mi inquietud en esta mañana es para pedirle al gobierno que en la comunidad de San Vicente necesitamos ayuda, necesitamos la reparación de los caminos y del Centro de Salud. Letrinas no hay en San Vicente y nosotros necesitamos su ayuda lo más pronto posible. O aunque sea con el techo de viviendas de zinc, porque viene la lluvia y mucha gente necesita el zinc, que se van a mojar ahí.

Pregunta: Muy buenos días señor Presidente, Comitiva de Gobierno, mi querido diputado, Miguel López Baldizón. Pues en realidad me voy a salir del margen de lo que estamos hablando, pero yo quería hablar, como soy líder del barrio Germán Rodríguez, quiero que me disculpe pero esta señora necesita una prótesis y como líder uno tiene que ver las necesidades de su barrio, entonces yo quiero hablar por ella, porque es una prótesis de su ojo. Yo quería que por favor, la escuchen porque yo hablo por ella y yo sé que el Doctor también no va a dejar de ayudarle como



TRANSCRIPCIÓN

siempre lo hace.

EBG: Doctor Alvarado.

Pregunta: Muy buenos días señor Presidente, soy representante de la comunidad del Paso Real. Queremos decirle señor Presidente y quisiera que nos escuche y nos de respuesta. Nosotros hemos venido enfrentando una necesidad que hace mucho tiempo no la hemos logrado y yo creo que ahora la Nueva Era, pues yo creo que nos va a dar un respuesta positiva. Nosotros en Paso Real necesitamos el alumbrado eléctrico, es una necesidad. Quisiera señor Presidente que usted nos diera una respuesta positiva, para acabar con las tinieblas. Es algo que hemos venimos luchando desde hace mucho tiempo y es hasta este momento vivimos en la oscuridad y hoy es el momento que usted como Presidente, nos dé una respuesta, que fue una promesa de su campaña.

EBG: Ok, entonces vamos a continuar porque quiero que ustedes conozcan al país en que vivimos. Reconociéndolo vamos a trabajar mejor y vamos a buscar y lograr juntos ese objetivo que nos proponemos.

Diriamba San Gregorio, ¿Qué pidió Diriamba San Gregorio?, está en el plan que presentó Don Álvaro Montalbán para este año. Tal vez no se fijaron, pasó muy rápido pero está programado para este año. Quiero ahora presentarles, lo más rápido que pueda, esta Nicaragua que tenemos ahorita. Bajo esta óptica, bajo otro punto de vista, para que comprendamos en qué situación estamos y qué estamos haciendo para salir de ese hoyo que en estamos metidos.

Este es el mapa de Nicaragua, aquí hay zonas de diferentes colores. Esta zona café oscura es una zona de pobreza severa. Este es un estudio que se hizo con unos expertos y consejeros que nos mandó el Banco Mundial y junto con nuestros expertos estudiamos Nicaragua. Esta zona café es de pobreza severa, la roja es pobreza alta y la amarilla es pobreza media, todo en amarillo y la verde es pobreza baja. Por aquí anda Carazo.

Estamos hablando de un país pobre, por donde uno busca hay diferentes niveles de pobreza. Queremos mejorar el bienestar de la población, ese es el objetivo de este gobierno. Mejorar el bienestar de la población. Y vamos a hacerlo juntos y vamos a hacerlo mediante un crecimiento económico sostenido, que cada año, que todos los años, haya crecimiento económico. Para que haya crecimiento económico, necesitamos dos cosas: Aquí tenemos zonas verdes y zonas rojas, necesitamos tener capital humano capaz de poderlo llevar a cabo, necesitamos gobernabilidad, necesitamos que las fuerzas de la Policía trabajen, necesitamos saber que el Sistema Judicial funciona, necesitamos saber que el Sistema Electoral también funciona, que los ministros, los delegados que todos trabajamos y funcionamos en armonía y gobernabilidad. O sea, que podemos gobernar el país y hacer lo que la población quiere: Que haya transparencia para que podamos avanzar y tener reglas del juego claras.



TRANSCRIPCIÓN

Viene alguien a invertir en una fábrica, en un hotel o lo que sea, ya sabe, yo tengo que pagar tanto de impuesto y tengo derecho a tales cosas y al día siguiente le cambiamos las reglas del juego. Como el bateador que se pone a batear, ya sabemos, pega un batazo y corre a la derecha, primera, pero en lo que pegas el batazo decimos out y ¡Ay! porque es que ahora debería de correr de tercera a primera. No es posible cambiar las reglas del juego a medio camino, tenemos que ser serios y formales, cosa que nos ha faltado bastante en Nicaragua y además necesitamos invertir bastante plata. Que haya inversión para la creación de empleos y exportaciones.

Hay inversión privada que son los privados que vienen. Invierten ponen una fábrica, ponen un negocio, hacen una siembra, por muy pequeño que sea un campesino cuando se pone a arar y se pone a trabajar y pone la semilla, está trabajando en esa siembra de maíz y frijol, está invirtiendo su tiempo y esfuerzo para producir. Luego la inversión pública que es de la que hablamos nosotros aquí, que es la que presentó Don Álvaro Montalbán, la inversión pública que vamos hacer en todo el país. Aquí le presentaron la de Carazo, carreteras, caminos, electrificación, hacer mercados, esas son inversiones que hay que hacer para que pueda progresar el país. Con todo esto encaminado, principalmente a las exportaciones, logramos un crecimiento económico sostenido para mejorar el bienestar de la población y por eso es que queremos que desaparezcan las aduanas en Centroamérica, para que podamos comerciar en todo Centroamérica, como que vamos de Carazo a Masaya o Rivas o León a comprar o a vender sin que hayan aduanas en el camino.

Y Segundo, llevar a cabo un Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos para que podamos abrir y venderle a ese enorme mercado. Esto digamos, es un poquito complicado. En cualquier moneda que se escoja de lo que el país produzca a valor constante, aquí estamos diciendo que es la moneda que valía en 1980 para que sea constante la gráfica, no estar cambiando el valor de la moneda. Muchos recordamos que en la década del ochenta andábamos con costales de billetes para comprar una Coca Cola o un galón de gasolina. La moneda no valía, entonces esa gráfica sería gigantesca alta pero tratamos de uniformar la moneda para hacer el estudio. Y desde 1950 veníamos creciendo, subíamos, caíamos, mal invierno, mala cosecha, sequía, los precios bajos del café, bajó el algodón, subió el café, pero veníamos creciendo y esto es por persona no es Nicaragua. Cada vez cada ciudadano estaba produciendo más y estaba mejor. Vino la revolución y caímos a este nivel, es el mismo que teníamos en 1992. Retrocedimos cincuenta años. Yo creo que este es el único país del mundo, dice el Dr. Roberto Incer ex presidente del Banco Central, que si caminara para atrás cincuenta años, avanzaría económicamente.

¡Estábamos mejor hace cincuenta años que ahora! por eso es que los organismos internacionales dicen que después de darles miles, miles de millones están más pobres cada vez. Hemos tratado de comenzar a recuperar y crecer un poquito y ahí se puede ver. Se detuvo la caída en la época de doña Violeta y ahí comenzó a crecer. Pero a ese ritmo ¿Cuándo vamos a regresar a ese nivel que va por allá y este va a llegar allí? tal vez por el año 2050 ó 2060, para llegar a como estábamos en 1978. No es solución seguir ese mismo ritmo, porque vamos a llegar allá, talvez



TRANSCRIPCIÓN

nuestros nietos, cuando estén de mi edad, van a estar a ese nivel.

Entonces lo que necesitamos nosotros es lo que estamos tratando de hacer con este gobierno. Es pegar un salto, un salto como de rana y pararnos de una sola vez. En tres o cuatro años pegar un brinco rápido, ¿Qué no lo vamos hacer de un mes a otro, ni de un año a otro? pero yo quiero que cuando termine mi período de cinco años, dejar Nicaragua en un nivel mucho más alto, casi cerca de donde estuvimos y de allí seguir creciendo. Yo quiero en estos años dar un salto de rana para que los nicaragüenses todos estemos mejor. Y les voy a explicar como queremos hacerlo.

Aquí tenemos la deuda externa. Para recordar la deuda que tiene Nicaragua, que es lo que nos pasó en los años sesenta. Estas rayitas azules son el tamaño de la deuda. Aquí son chiquititas las barritas, aquí la barra es grande: debemos bastante.

En estos años fue crecer enormemente en deudas y llegamos a casi 12 mil millones de dólares de deuda cuando teníamos mil quinientos millones de deuda en 1978. Diez a doce años después ya debíamos 12 mil millones y hay que pagarlo. Crecimos diez mil millones que entraron al país y no trajeron prosperidad. Si nosotros vemos las exportaciones y decimos vendemos tanto y exportamos tanto y cojo esos riales para pagar la deuda que son dólares que exportó, comenzamos nosotros debiendo un poquito más de dos años de las exportaciones porque debíamos mil quinientos millones y exportábamos setecientos millones. Debíamos más o menos dos años de las exportaciones. Las exportaciones cayeron a doscientos y pico de millones y la deuda subió a doce mil y llegamos a cuarenta y ocho años y medio del valor total de las exportaciones anuales para pagar el principal. Impagable, cincuenta años del valor total de las exportaciones para apenas pagar al principal. Por eso es que vinieron en 1993 y nos perdonaron la mitad de la deuda y entonces las barras azules se vinieron a la mitad y ahí hemos venido y venimos arrastrando el famoso HIPS y de repente comenzamos a gastar y a tener grandes déficit en el presupuesto y dijo el HIPS, adiós, no les puedo perdonar, y estamos otra vez que nos perdonen ese ochenta por ciento, para lo cual hay que cumplir con los compromisos que hemos firmado con el FMI.

Aquí podemos ver una gráfica desde el año cincuenta hasta hoy. Lo que es el déficit de la balanza comercial o sea yo vendo, yo exporto quinientos millones, importo quinientos millones, *tana catana*. Yo exporto mil quinientos millones, importo dos mil quinientos millones, me faltan mil. Eso es lo que significa. Aquí tenemos mil millones más de lo que exportamos. No puede vivir el país así ¿Cómo hacemos para suplir esos mil millones de diferencia? ¿Exportamos nicaragüenses?. Los nicas que se van a Miami y los nicas que se van a Costa Rica, mandan remesas, eso suple parte, más que andamos de país en país, los donantes y organismos internacionales pidiendo para suplir eso, ya están aburridos y ya cuantos años llevamos desde el año 1980 dándole para suplir esa diferencia ¿Cuándo se van a componer los nicaragüenses? llegar y que le digan a uno eso. Tenemos que ser serios, tenemos que manejar bien nuestras finanzas. Yo no puedo en mi casa vivir gastando, digamos quince mil córdobas al mes, si sólo me entran seiscientos córdobas ¿Y la diferencia? seis mil pesos me entran y gasto mil y la diferencia, le debo al pulpero, debo la



TRANSCRIPCIÓN

luz, debo el agua, le debo a las once mil vírgenes y ahí andamos siempre en ese peregrinar, pidiendo ayuda. Algún día tenemos que enderezar nuestras finanzas y producción más por eso comienzo con la gráfica diciendo: Hay que producir más y exportar más, para eso hay que invertir más. Esto es un análisis que hicieron los economistas a como vamos del año pasado, a como seríamos sin pegar el salto de rana y si seguimos así esa subidita, que quién sabe cuándo vamos a llegar. Una pregunta que le hicimos: Si sigo esa subidita y hay vamos creciendo poquito a poco, ¿Cuándo voy alcanzar a la Costa Rica de hoy? no a la Costa Rica del mañana, a como está Costa Rica hoy. Bueno si usted logra crecer al 5% le va a tomar casi 50 años alcanzar a Costa Rica de hoy, y crecer al 5% es un buen crecimiento, más claro no canta un gallo, que esto que dice aquí. Pero si nosotros logramos pegar un salto de rana, ya talvez nos comemos treinta o cincuenta años en un solo salto, que es lo que nosotros queremos, que lo que hemos hecho. Estamos hasta la coronilla de deuda, nosotros tenemos firmados con el Banco Mundial y el Banco Interamericano y países amigos más de mil ochocientos millones de dólares que se podrían dar hoy si fuéramos sujetos de crédito. Pero como estamos hasta la coronilla de deuda sólo nos pueden dar doscientos sesenta millones de esos mil ochocientos millones que tenemos, y eso lo vamos a usar para hacer carreteras. Hay algunos que quieren, no hombre dame eso para dar aumento de sueldos, para regalar aquí, para hacer lo otro y nos quedamos sin invertir, nos quedamos sin carretera para poder producir. Lo que debemos es gastar en producción, yo sé que todos necesitan un aumento de sueldo definitivamente, pero tenemos que invertirlo como exigen ellos, póngalo en inversión y le podemos ayudar y entonces ¿Qué hicimos en el 99, 2000 y 2001, que quebraron los bancos) Todos creen que es el gobierno que lo asumió y el gobierno ¿De dónde coge la plata?, lo saca de ustedes, de impuestos y a nosotros y a mí, a todo mundo para pagar un saqueo enorme de bancos. Hace dos meses y pico, cuando estábamos con el programa del bendito veto, vino aquí el rector de las Universidad Notre Dame de Estados Unidos, Padre Malloy; ¿Padre cuánto es su presupuesto?, les cuento esto porque es interesante comparar, ¿Cuánto es su presupuesto? seiscientos millones de dólares y ¿Cuántos estudiantes tiene? diez mil. Padre quisiera conocer el caso de nosotros en Nicaragua, aquí los ingresos totales que recoge el gobierno por importaciones, por aduana y por lo que sea, son seiscientos millones de dólares, lo mismo que con 10 mil estudiantes, nada más que aquí de esos 600 millones de dólares pagamos la educación de 50 mil estudiantes en las universidades, pagamos la educación de un millón y medio de estudiantes de primaria y secundaria, pagamos 13 mil, 12 mil, no sé cuánto son del Ejército, pagamos 7 mil policías, pagamos el sistema de salud que tiene 25 mil empleados y damos supuestamente medicina y atención médica a 5 millones de habitantes y pagamos todos los embajadores, cónsules, los demás ministerios, MARENA, MITRAB, etc, etc, y todo lo que nos robamos y da para todo hasta para robar, claro dentro de una pobreza enorme, entonces qué es lo que tuvimos que hacer, hombre, présteme 300 millones más para que en vez de que el presupuesto sea de 600 millones sea de 900, pero dijeron en la Asamblea que esos 300 adicionales, los vamos a dar en aumento de sueldos. Y este país no camina, veto, ya pasó el veto



TRANSCRIPCIÓN

y estamos gastando pues los 900, el Fondo dijo: Si lo usan para eso no se los presto, si lo van a usar a invertirlo se los presto, por eso es que estamos ahora así, sigamos y vamos a terminar.

Si quieren ver ustedes cómo está dividida la deuda interna, esto es los bonos de propiedad, lo que en otras palabras se llama "La Piñata". Hay que pagarla, y como en 1992 Doña Violeta dijo, no te puedo devolver tu propiedad, no te puedo devolver tu casa, pero toma este bono, 5% de intereses al año y volvés, más adelante te pago. Ya es más adelante y ahora tenemos que pagar, ahora comienza a vencerse y hay que pagarlo, y ahora van a ser los momentos en que tenemos que pagarlos. Eso es lo duro de este momento, tenemos esto que son los CENIS, las quiebras de los bancos, quebraron los bancos, el Banco Central emitió unos papeles, te lo vendo, te voy a pagar tanto de interés, dame la plata, pagó por la quiebra de los bancos, ahora hay que pagar esos papeles que hizo el Banco Central, y hay otras que son las casas comerciales normales.

Ahí pueden ver la quiebra de los bancos: INTERBANK: 260 millones de dólares; el BAMER: 48 millones; BANCOSUR: 22 millones; BANCAFE: 65 millones; casi 165 el BANIC. Por de pronto cuando se hizo la gráfica, porque como está la junta Liquidadora y no ha terminado de liquidar hay que sumarle todavía 108 millones más que van a salir ahí, todo es mal manejo, todo es leperada, todo es saqueo, todo es zanganada, eso estamos pagando ahora. Eso estamos pagando ahora.

¿Y qué necesitamos? más caminos, y yo quiero que se componga mi escuela, y yo quiero que hagan esta carretera y yo necesito tal centro de salud, ¿De dónde tela si no hay araña? estamos enderezando esas finanzas, que es lo que me toco a mí.

Dice una tatarabuela mía, que la política es como un banquete, unos ponen la mesa u otros se sientan a comer. Y yo estoy poniendo la mesa ahora para que venga otro a comer y a hacer que el país camine mejor. Eso me tocó, como dice la tatarabuela.

Sólo en el 2003, hay que pagar 223 millones y en el 2004, 321 millones de la deuda interna de esa quiebra de bancos y aparte de los BPI. Pero estos dos reatazos me tocaron a mí, y a mi edad venir a pagar eso, yo quisiera que ya lo hubiera encontrado pagado y poder decir aquí van obras, aquí van carreteras, aquí van cosas que estamos haciendo. Hoy me sacó las palmas, pero lo que me toca es ajustar esa economía, ajustar estas finanzas y hacerlo con honestidad, transparencia. Que todos estén vigilando en que estamos invirtiendo para que hasta el último centavo que está destinado para beneficio del pueblo allí vaya a parar.

Este es el déficit del presupuesto: En 1990 Doña Violeta encuentra un déficit , ¿Lo puedo usar Dr. Alvarado? un déficit más o menos del tamaño del Dr. Alvarado y con ayuda de los organismos internacionales los redujo, dejó de cumplir con el Fondo y se le vino para abajo. Cuando llegó el Gobierno del Dr. Alemán, volvió a hacer con el Fondo Monetario, recibió dinero para que no hubiera déficit como ahora. Dos años, vino el Mitch y comenzó una gastadera grande, no sólo por



TRANSCRIPCIÓN

el Mitch, y más gasto y más gasto. Volvió casi al mismo nivel que Doña Violeta, insostenible. Viene Enrique Bolaños, ahí firma con el BID y este es el camino que quiero recorrer, para dejar una situación normal, para que cuando venga el siguiente Presidente encuentre una mesa limpia y país progrese y lo va a recibir bien.

Y el Presupuesto de la República, vamos a ver, volvamos a ocupar al Dr. Alvarado. Con permiso Dr., ve esa barra enorme que está ahí, todavía es más alta que el Dr. Alvarado. En el Presupuesto de la República esos son intereses que hay que pagar este año, y después todos los demás que estamos ahí son chaparritos como yo, y hasta más chaparritos que yo. Pesa semejante cantidad en intereses, por dinero mal usado, si hubiera sido usado en beneficio realmente sólo del pueblo, pues hombre vamos a pagarlos, y hay que pagarlos, pero la inmensa mayoría de los casos fue dinero mal usado, la quiebra de los bancos, los BPI, la piñata y otras zanganadas, entonces el siguiente presupuesto es el MINSA, después Educación, después el MTI y con 57 millones de dólares que tiene el presupuesto tiene que manejar su planilla, sus ingenieros, sus estudios lo que sea, hacer carreteras y componer caminos y componer las carreteras que tengan hoyos. Es una tonterita 57 millones de dólares. Un kilómetro nuevo de carretera vale de 300 a 500 mil dólares, ahí lo más que puede construir él es, suponiendo que lo meta todo en carreteras, 100 kilómetros nuevos en carreteras, sin componer un solo camino, pero necesitamos y estamos consiguiendo los reales para hacer carreteras nuevas. Todo lo demás es poquito, es un presupuesto chiquitito el que hay, y lo triste, como les digo y vuelvo a repetir, es porque hemos mal usado el dinero. Alguien se los echó a la bolsa y se los llevó y esa es la lucha por la transparencia en Nicaragua, la transparencia de los bancos, la transparencia de los particulares, la transparencia de todos los miembros del Gobierno también, y esa ha sido una lucha que ahora el mundo entero la reconoce.

Además de ese presupuesto que está ahí, quiero conseguir que la deuda interna que tenemos la podamos pasar a 30 años de plazo, para que sean nuestros nietos quienes la paguen, porque si el país recupera y produce más, la puede pagar. Espero poderlo conseguir, primero Dios logre conseguirlo. Y los tengo *mareados* a los del Banco Interamericano de Desarrollo, al Tesoro Americano y espero, primero Dios que se pueda conseguir y eso nos daría el salto de rana.

Quiero decirles que mi Señora se dio a la tarea de buscar, en un organismo, que le den un millón de dólares para reparar escuelas, porque donde va dicen que necesitan repararse, fuera de las que está reparando el Programa ese de inversión pública. Estos son riales que ella consiguió, y en Carazo, porque mandó a pedir por teléfono que me dicten a quiénes, dice: En Aponpuá, Rey de Reyes. En Diriamba, Enmanuel Mongalo. En Diriamba, San Francisco de Asís. En Jinotepe, Dr. Tomás Guevara. En el Barrio El Socorro, de Jinotepe, José de la Cruz Mena. En el Polvasal, Alfonso Cortés. En Jinotepe, en la Colonia Santiago, Luis León Espinoza. En la Conquista, Hermanos del Japón. En el Caimito, la Escuela Santa Elena. En San Marcos, José de la Cruz Mena. En La Danta, El Ojoche de Agua. En San Marcos, Escuela René Schick.

Pero a todos los demás departamentos, donde va a ir a reparar escuelas con un millón de dólares, las tiene medidas, chequeadas. Y estas son 30 mil dólares, estas cinco mil, estas cuarenta mil y



TRANSCRIPCIÓN

estas tantos miles. El millón de dólares está especificado y esto es para Carazo.

Quiero cerrar agradeciéndole a las niñas del Ballet Ricardo Morales por habernos obsequiado bailando lindamente La Mora Limpia y también al Coro Ricardo Morales Avilés, que nos acompañó para cantar el Himno Nacional.

El Dr. Silvio de Franco trae seis balones que los va a dejar aquí y 250 paquetes escolares en la visita de él este día.

Muchas gracias, que Dios los bendiga a todos y hasta la próxima.